

# **Feuilles Mensuels de la Société Nantaise de Préhistoire**

---

**Siège social : Muséum d'Histoire Naturelle, 12, rue Voltaire,  
44000 NANTES - C.C.P. 2364-59 E. NANTES**

---

**27e Année**

**MARS 1982**

**N° 223**

**La prochaine réunion de la Société Nantaise de Préhistoire  
se tiendra le**

**Dimanche 7 Mars 1982**

**au Muséum d'Histoire Naturelle, 12, rue Voltaire, à Nantes.**

**La bibliothèque sera ouverte dès 9 h 10 aux membres intéressés  
par l'emprunt ou la restitution d'ouvrages.**

**Quant à la séance elle-même, elle débutera à 9 h 30 précises  
pour se terminer à midi.**

## **Elections au Conseil de Direction du 7 Février**

**Conformément aux statuts de la Société, il a été procédé au  
cours de notre dernière réunion au renouvellement du tiers sortant  
des membres du Conseil de Direction.**

**Ont été élus :**

**Monsieur ALLAIN  
Monsieur BERNARD  
Monsieur DUPONT  
Monsieur LE CADRE  
Mademoiselle PAUD  
Monsieur REYNAUD**

## **Conseil de Direction**

**La réunion du Conseil de Direction prévue pour l'élection du  
bureau de la Société s'est tenue le Jeudi 25 Février à 19 heures  
au Muséum d'Histoire Naturelle.**

Monsieur Bernard, retenu à Paris par des obligations professionnelles, avait demandé de l'excuser de ne pouvoir y assister.

Selon le rite habituel, l'ancien bureau ayant présenté sa démission, il a été procédé par vote à l'élection des membres devant assurer la continuité de la vie active de notre groupement pendant l'année à venir.

Ont été élus :

Président	Monsieur ALLAIN
Vice-Président	Monsieur CHAUVELON
Secrétaire générale	Mademoiselle PAUD
Secrétaire générale adjointe	Mademoiselle LEBLOUCK
Secrétaire adjointe et bibliothécaire	Mademoiselle PROTIN
Secrétaire adjointe et bibliothécaire	Mademoiselle VOISINE
Trésorier	Monsieur DUPONT

Commission des Conflits :

Président	Monsieur REYNAUD
Membres	Monsieur LE CADRE
	Monsieur LESAGE

#### Admission de nouveaux membres

Ont demandé à faire partie de la Société :

- Monsieur BOUJU Aimé,  
Meluc, Fay-de-Bretagne,  
présenté par M. Bellancourt et M. Massé.
- Monsieur POULAIN Henri,  
Groupe Scolaire Public de Sainte-Luce, 44470 Carquefou,  
présenté par M. Bellancourt et M. Peigné.
- Madame LEBONNOIS Françoise,  
24, Avenue de la Close, 44300 Nantes,  
présentée par M. l'Abbé Chantreau et Mlle Voisine.
- Monsieur BROUARD Michel,  
4, rue André-Alban, 44800 Saint-Herblain,  
présenté par M. Blanc et M. Dupont.
- Monsieur PELLOQUET Thierry,  
27, Avenue Pasteur, 44800 Saint-Herblain,  
(Membre Junior).

Conformément à nos statuts, l'admission de ces nouveaux membres sera soumise à votre approbation au cours de la séance.

#### Bulletin semestriel N° 2 - 1981.

Le bulletin semestriel N° 2 de l'année écoulée sera remis aux membres à jour de leur cotisation pour l'année 1981.

Il comporte deux articles intitulés :

- Découverte inédite d'objets de bronze effectuée dans la région de Lannilis (Nord-Finistère) au début du présent siècle.  
L'auteur est Monsieur Philippe Douaud, de Saint-Philbert-de-Grand-Lieu.
- Souvenirs de jeunesse. Travaux de recherches effectués en 1923 et 1924 dans une allée couverte à Lampaul-Ploudalmézeau (Nord-Finistère), par Monsieur Georges Collet, de Nantes.

Le bulletin N° 1, qui comporte une longue et intéressante étude de Monsieur Petit, est en cours d'impression, mais il ne sera probablement pas prêt pour pouvoir être distribué le 7 mars. Il vous sera remis dès que possible.

#### Entrés à la bibliothèque

Sont entrés à la bibliothèque les ouvrages suivants :

- Dictionnaire de la Préhistoire, par M. Brézillon, offert par M. Tatibouët.
- Les premiers habitants de l'Europe - 1.500.000 - 100.000 ans, par le Laboratoire de Préhistoire du Musée de l'Homme, offert par Mlle M. Paud.
- Compte rendu des recherches récentes à la grotte de Brasempouy (Landes), par H. Delporte et D. Marguerie, offert par Mme Goalard.
- La caverne de l'Homme de Pékin, par Kia Lan-Po, offert par M. Daguin.
- Les mégalithes de la presqu'île de Quiberon, par l'Association Archéologique Kergal, offert par M. Petit.
- La naissance de l'Homme, par Richard E. Leakey.
- Préhistoire de la pierre taillée - 1. terminologie et technologie, par J. Tixier, M.L. Inizan, H. Roche.

Nous remercions les aimables donateurs des cinq premiers ouvrages. Tous ces volumes seront disponibles à la réunion du 7 Mars.

#### Projet de voyage à Paris

Au mois d'Avril 1977, la Société Nantaise de Préhistoire a organisé un voyage à Paris qui connut un vif succès. Il avait pour but la visite de l'exposition sur les origines de l'Homme, réalisée au Musée de l'Homme sous la direction de Yves Coppens.

Nous nous étions rendus également au Musée des Antiquités Nationales de Saint-Germain-en Laye, que nous avions pu visiter en détail sous la conduite de Monsieur Delporte, Conservateur.

Partis de Nantes par le train de 7h58, nous étions à Paris à 11h45. Des places avaient été retenues dans un hôtel au voisinage de la gare Montparnasse. Nous étions de retour à Nantes le lendemain à 23h05.

Actuellement se tient à Paris, au Musée de l'Homme, une autre exposition organisée par le Laboratoire de Préhistoire de ce Musée.

Elle a pour thème :

"Les premiers habitants de l'Europe - 1.500.000 - 100.000 ans."

Elle apporte une documentation considérable sur les récentes et nombreuses découvertes effectuées sur notre continent.

Deux de nos membres l'ont visitée, Mademoiselle Paud, qui a bien voulu offrir à notre Société un bel ouvrage traitant de cette exposition, et notre ancien Président, Monsieur Souquet, qui a très vivement recommandé de ne pas manquer cette possibilité d'étude.

Le bureau recherche donc tous les moyens permettant de vous faciliter ce déplacement.

Autrefois, si nous avions été assez nombreux, nous aurions pu louer un car, ce qui aurait simplifié le voyage en lui donnant plus de souplesse.

Il ne peut plus en être question en raison du coût des carburants. Le train reste la seule solution possible.

Le prix actuel du voyage Paris A R en seconde classe est de 246 F. Nous pouvons bénéficier d'une remise de :

20 % si notre groupe comprend au moins 10 personnes,

30 % si nous sommes au moins 25 personnes.

Le départ de Nantes a lieu à 7h52 pour arriver à 11h49 à Paris. Le train de retour quitte Paris à 19h24 et arrive à Nantes à 23h12.

Le billet de groupe exige que les places attribuées soient occupées à l'aller comme au retour. Autrement dit, il nous est impossible de nous séparer pour un changement d'horaire à l'aller comme au retour. Il n'y a qu'un billet collectif.

Deux solutions peuvent être envisagées :

1 - Voyage durant un seul jour, soit le Dimanche. On dispose à Paris de l'après-midi pour visiter l'exposition, soit d'un temps suffisant.

2 - Voyage effectué en deux jours, soit : départ le samedi matin et retour le dimanche soir.

Dans ce cas, il nous faut discuter les prix des chambres dans un hôtel en fonction du nombre des participants.

La seconde journée pourrait être employée à la visite d'un grand musée, par exemple le Muséum National d'Histoire Naturelle. Malheureusement, le dimanche il nous serait plus difficile d'avoir

un préhistorien ami pour nous guider vers tout ce qui présente le plus d'intérêt pour nous.

De tout cela, nous discuterons à la prochaine séance. Réfléchissez aux problèmes envisagés. Il vous sera demandé si vous êtes intéressés par cette proposition, et dans ce cas, quelle période vous semble la plus favorable.

Vous comprendrez qu'il nous faut le plus tôt possible connaître le nombre de participants.

Pour tenter d'augmenter celui-ci, vous pouvez inviter vos parents et amis. Ils ne seront pas déçus par la visite et, sur place, et pendant le voyage aller, l'un de nous pourra fournir tous les renseignements sur les civilisations ayant laissé les témoignages présentés.

Il serait d'ailleurs fort utile de prendre connaissance, avant le déplacement, du magnifique ouvrage concernant le peuplement de l'Europe. Ce n'est pas un guide de l'exposition, mais une énumération des sites où ont été réalisées les découvertes les plus importantes concernant le peuplement de l'Europe. Chacun d'eux est décrit et les trouvailles qui y ont été faites sont énumérées. Des cartes et parfois des coupes de gisements donnent de nombreux renseignements. Des photographies et des schémas illustrent le texte dépouillé volontairement de termes trop scientifiques.

L'introduction, d'ailleurs très courte, établit la liaison entre les premiers hominidés découverts en Afrique dans des régions à climat tropical et les premiers hommes, les homo erectus qui vont se lancer à la conquête des zones tempérées.

Souvent la télévision et la radio parlent de l'antiquité de l'homme, mais l'évolution est présentée d'une façon propre à décourager les spectateurs et les auditeurs. On jongle avec les millions d'années, on multiplie les archéotypes. Bref on complique les problèmes plutôt que de les expliquer.

Le professeur Henry de Lumley a compris qu'il était nécessaire de clarifier pour le grand public le lent cheminement de l'être dont nous sommes issus, et qui vivait il y a cinq millions d'années près des grands lacs de l'Afrique Orientale, jusqu'à l'Homo habilis, le premier maillon de la longue chaîne à qui peut être attribué le nom d'homme puisqu'en taillant des outils il a donné un témoignage de sa pensée créatrice. Il vivait il y a 2.500.000 ans.

Il faudra attendre encore de 700.000 à un million d'années pour que l'Homo erectus, son descendant, domestique le feu, passe d'un régime végétarien à un régime omnivore, perfectionne la taille de ses outils, et se lance à la conquête de l'ancien monde.

Sait-on que c'est en France, à Chilhac, près de Brioude, dans la Haute-Loire, qu'ont été trouvés, sous forme d'outils très simples, les premiers témoignages de l'occupation humaine en Europe.

Il en a été découvert également sur les terrasses des petits fleuves côtiers du Roussillon et de Catalogne.

Plus récentes sont les traces d'habitats repérées dans la région de Nice à la grotte du Vallonnet, à Soleilhac près du Puy en Haute-Loire, à Sandalja en Yougoslavie, et sur plusieurs sites de Tchécoslovaquie.

L'ouvrage présente ensuite les civilisations de l'Acheuléen ancien, appelé autrefois Chelléen puis Abbevillien, et qui se sont épanouies sur toute l'Europe de 700.000 à 400.000 ans avant notre ère. Les témoignages laissés par elles sont extrêmement nombreux, et il n'est pas question ici de les énumérer.

Rappelons que le site éponyme de l'Acheuléen est un faubourg d'Amiens, Saint-Acheul, et qu'il faut bien se garder de parler d'Akeuléen comme on entend trop souvent dire.

Sachons également que les stations de l'Acheuléen ancien les plus rapprochées de nous, ont été découvertes à Saint-Colomban près de Carnac, et au voisinage de Damgan.

L'homme de Tautavel, trouvé par le professeur de Lumley dans la Caune de l'Arago, petite grotte des Pyrénées-Orientales, et dont Monsieur Chauvelon nous a entretenus l'année dernière, vivait il y a environ 450.000 ans. Plusieurs crânes et divers ossements humains ont été mis à jour au cours des fouilles du gisement qui se poursuivent encore.

A Nice, lors de la construction d'un grand immeuble, on rencontra une couche archéologique si riche qu'il fut décidé d'arrêter provisoirement les travaux afin d'étudier méthodiquement le gisement. Un musée a été établi au sous-sol et au rez-de-chaussée de l'immeuble. Le matériel peut ainsi être présenté *in situ*.

L'ouvrage publié par le Laboratoire du Musée de l'Homme montre de nombreuses photographies de coupes et d'objets recueillis au cours des travaux. Le site, qui porte le nom de Terra Amata, se situe à la base du Mont Boron au voisinage de la Méditerranée. On lui attribue un âge d'environ 400.000 ans.

L'Acheuléen supérieur va se développer en Europe pendant une longue période allant de 400.000 à 120.000 ans. Les gisements repérés sont très nombreux, et même en Loire-Atlantique, on connaît au moins cinq endroits où ont été trouvés des outils datant de cette période.

L'Europe en possède un grand nombre, et certains ont fourni des fossiles humains nous permettant de connaître parfaitement

la morphologie des deux races qui, vers la fin de l'Acheuléen supérieur, s'épanouissaient en Europe.

Avec le début de la glaciation de Würm, de nouvelles techniques apparaîtront. Mais là s'arrête la période faisant l'objet de l'exposition.

Nous sommes vivement reconnaissants à Mademoiselle Paud et à Monsieur Souquet d'avoir attiré l'attention de nos membres sur l'intérêt de cette manifestation. Nous ne doutons pas que nombreux seront ceux qui souhaiteront se rendre à Paris pour la voir.

### Journée préhistorique et protohistorique de Bretagne

L'équipe de recherche N° 27 du C.N.R.S., la Direction des Antiquités Préhistoriques de Bretagne et le Laboratoire d'Anthropologie de l'Université de Rennes I organisent le samedi 6 Mars 1982 une journée de rencontre au cours de laquelle un aperçu sur les recherches préhistoriques, protohistoriques et archéométriques menées en Bretagne au cours de l'année écoulée sera présenté.

La réunion aura lieu au Laboratoire d'Anthropologie du Campus de l'Université de Rennes-Beaulieu.

Les communications auront lieu de 9 heures à 12 h 30 et de 14 à 18 heures.

Certains d'entre vous pensent assister à ce colloque.

Un compte rendu des exposés sera fait au cours de notre séance du lendemain, si les auteurs veulent bien nous accorder leur autorisation.

---

### **PROGRAMME DE NOTRE SEANCE DU 7 MARS**

---

Les formalités administratives habituelles, les discussions sur la possibilité de voyage à Paris, le compte rendu de la réunion de Rennes, auront occupé une grande partie de la séance.

Nous espérons néanmoins que notre nouveau Président, Monsieur Allain, aura le temps de nous parler d'une découverte faite au Maroc par l'Abbé Glory, avec qui il a eu l'avantage de travailler.

Il s'agit d'une industrie très spéciale à laquelle le regretté Abbé a donné le nom de Toulkinien, dérivé de celui d'un village berbère voisin de l'abri sous roche où se déroulèrent les fouilles.

Au cours d'une conférence faite à la Salle Colbert à la demande de la Société Nantaise de Préhistoire, l'Abbé Glory nous avait parlé du Toulkinien.

Notre Président pourra nous donner des détails sur le site, et présentera des photographies de la région, ainsi que des pièces archéologiques extrêmement intéressantes.

#### Dates de nos prochaines séances

Elles auront lieu les Dimanches	4 Avril
	2 Mai
	13 Juin.

#### Cotisations pour 1982

Membres actifs : Cotisation	:	10 F.
Abonnement aux publications	:	40 F.

Juniors : Cotisation	:	5 F.
Abonnement aux publications	:	20 F.

---